

CONTEXTE

Le gouvernement du Canada affirme que le pays connaît une grave crise de consommation d'opioïdes. Cette crise touche une variété de personnes, que ce soit des utilisateurs réguliers de drogues que des personnes ayant obtenues une ordonnance médicale pour traiter des problèmes de santé. Elle varie selon les provinces et les substances mises en cause, obligeant à porter le regard au-delà de la prise des opioïdes. En fait, nous savons encore peu de choses sur le vécu des personnes décédées et le contexte d'intervention dans les cas de décès par surdose.

MÉTHODES

- Une recherche partenariale avec les organismes communautaires concernés au Québec
- Une analyse de contenu thématique des rapports du coroner pour l'année 2017 (n=340), basée sur une grille de codification descriptive semi-ouverte
- Un dictionnaire de 55 codes appliqué au corpus de données à l'aide du logiciel NVivo.

OBJECTIFS

- Déterminer les principales substances en cause
- Décrire le contexte d'intervention auprès des personnes décédées
- Définir le « profil » socio-économique et le contexte dans lequel les personnes sont décédées
- Identifier les données manquantes pour comprendre le phénomène.



242 hommes



1972
Année de naissance médiane

Familles de substances les plus retrouvées lors de l'analyse toxicologique

Dépresseurs du système nerveux central et médicaments psychoactifs
Stimulants | Opioïdes | Benzodiazépines

Pourcentage des substances les plus retrouvées lors de l'analyse toxicologique



Familles de substances les plus retrouvées lors de l'analyse toxicologique



Cas où l'alcool est évoqué dans la conclusion et associé à la cause la plus probable du décès

43 cas
(18% de la population totale des hommes)



98 femmes



1967
Année de naissance médiane

Familles de substances les plus retrouvées lors de l'analyse toxicologique

Dépresseurs du système nerveux central et médicaments psychoactifs
Benzodiazépines | Opioïdes | Stimulants

Pourcentage des substances les plus retrouvées lors de l'analyse toxicologique



Familles de substances les plus retrouvées lors de l'analyse toxicologique



Cas où l'alcool est évoqué dans la conclusion et associé à la cause la plus probable du décès

13 cas
(13% de la population totale des femmes)

RÉSULTATS ET DISCUSSION

- Plus de 50% des personnes décédées ont été trouvées par un proche, dont une part importante interpelle un ami plutôt que le 911, ce qui augmente le temps de réponse et limite les chances de survie
- Plusieurs symptômes -physiques et/ou comportementaux, ronflements, détresse respiratoire- ont été constatés dans les jours ou les heures précédant le décès. Ces signes, pouvant indiquer une surdose, sont souvent banalisés et confondus avec un état d'intoxication à l'alcool.
- Les maladies chroniques, les troubles de santé mentale, les tentatives de suicide et la détresse psychologique sont surreprésentés par rapport à la population générale, portant à croire que la prise en charge de ces problèmes n'est pas optimale. Des actions de sensibilisation auprès des praticiens et des professionnels seraient pertinentes.
- L'emploi, la situation financière et les relations avec les réseaux de soutien sont rarement mentionnés, limitant la compréhension de leur influence. En contrepartie, l'utilisation d'expressions stéréotypées contribue à perpétuer une image négative et réductrice des personnes décédées par surdose. Une meilleure compréhension de cette réalité reste à développer.

CONCLUSION

L'analyse des rapports du coroner offre une source d'information pertinente pour améliorer l'action de santé publique et l'intervention auprès des personnes à risque de surdose. L'analyse de contenu permet de rappeler qu'il ne s'agit pas qu'une crise des opioïdes, mais d'une crise des surdoses en général et que le focus doit être élargi. Enfin, nous constatons que la crise actuelle touche particulièrement les populations vulnérables au niveau économique, social et physique.

RÉFÉRENCES

- Brabant, M., Brissette, S., Lauzon, P., Marsan, S., Ouellet-Plamondon, C., & Pelletier, M.-C. (2014). Les troubles liés à l'utilisation des opioïdes prescrits médicalement. Santé mentale au Québec, 39 (2), 117-132.
- Dasgupta, N., Beletsky, L., & Ciccarone, D. (2018). Opioid Crisis: No Easy Fix to Its Social and Economic Determinants. American Journal of Public Health, 108(2), 182-186.
- Fischer, B., Rehm, J., Brissette, S., Brochu, S., Bruneau, J., El-Guebaly, N., ... Baliunas, D. (2005). Illicit opioid use in Canada: comparing social, health, and drug use characteristics of untreated users in five cities (OPICAN study). Journal of Urban Health: Bulletin of the New York Academy of Medicine, 82(2), 250-266.